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環境永續講座 周家鵬談建築物淨零碳排  
學校要聞

 

【記者林曉薇淡水校園報導】總務處6月10日上午10時在覺生綜合大樓 I501進行

環境永續講座系列二「建築物如何達成淨零碳排」，邀請建築系退休副教授周家鵬主

講，臺北校園同步連線，逾30人參與。

 

首先，周家鵬講解主要的碳排多來自於建築及施工，因為工業的發達，導致人類社會

自農業社會慢慢轉變成工業社會，環境中適合耕種的地方都被高密度的房屋建築度佔

據，導致土壤不夠肥沃，不過這樣的環境是可以被改善的。

 

周家鵬接著表示，太陽的運轉與能源消耗有著密切的關係，為了解決太陽所帶來的熱

，人們發明了冷氣改善室內空間的溫度，但如此對於健康會產生不良的影響，因為冷

氣房內沒有換氣的功能且空間封閉，如果可以的話應減少使用，透過建築物本身的通

風設計來增加空氣流通，而因應氣候的變化適時將戶外的新鮮空氣引進室內，再使用

出風口把熱空氣排出也是不錯的方式。

 

至於氣候暖化的問題，周家鵬認為水資源的循環利用也是一個不能忽視的要素，由於

人口快速成長，加上每天都需要用水，使用過的水經處理後不是回歸土壤而是排放出

海，無法充分循環利用，同時造成海平面上升使氣候暖化，也容易影響海底岩盤結構

，值得重視。

 

周家鵬最後提到護樹，表示這並不是真正保護環境的好方法，最好的方式還是多種樹

，製造更多新鮮的空氣並減少碳排。他也指出對於植物的美學觀點也要改變，因為修

剪植物，讓植物美觀同時也會造成破壞，建議少修剪，讓植物自然生長是最好的。

 

事務整備組組長梁清華分享，從演講中獲得不少啟示，尤其建築物通風設計的部分讓

他十分認同，目前學校建築物的興建或整修也都朝這個方向邁進，「不過最重要的還

是在永續心態的建立，與環境善意共存，才能讓未來變得更好。」
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總務處環境永續講座，邀請建築系退休副教授周家鵬分享「建築物如何達成淨零碳排」。（攝影／黃偉）

 




